

II. La vie de l'homme sur la terre est un combat, dit l'Écriture. Placé entre le bien et le mal, il faut choisir ; et tout le mérite de l'homme, aussi bien que sa destinée future, dépend de l'usage qu'il aura fait de sa liberté. Cependant, quand Dieu exige l'épreuve, il ne permet jamais qu'elle s'élève au-dessus de nos forces ; il proportionne sa grâce à toutes les situations, et il dit à chaque homme ce qu'il a dit à saint Paul : " Ma grâce te suffit. " Si donc la grâce nous manque, c'est que nous ne la cherchons pas, ou bien nous ne la secondons pas.

Heureux celui qui a traversé victorieusement la période des tentations ! car, dit l'apôtre saint Jacques, après la lutte et le triomphe, il recevra la couronne de vie (S. Jacq., 1, 12).

---

## · CONVERTI PAR LA SAINTE VIERGE

---

Dans une des paroisses de Lyon, un vieillard âgé de 82 ans, et doué jusqu'alors d'une santé vigoureuse, se trouvait atteint d'une maladie qui ne laisse plus d'espoir.

Malheureusement il conservait toute la vigueur d'une impiété déjà bien ancienne..., et sa seule préoccupation était de quitter le plus tard possible cette vie à laquelle il s'attachait de toutes ses forces. De prêtre, de Sacraments, il n'était pas question ; sa qualité de franc-maçon le mettait à l'abri de toute atteinte religieuse.

Un prêtre averti de son état parvint pourtant à franchir le seuil de sa chambre, mais il fut accueilli par des menaces significatives.

La première colère passée, on temporise et, en se tenant sur un terrain tout à fait neutre, le prêtre dévoué parvient à faire tolérer sa présence. C'était déjà un progrès. Mais il ne fut pas de longue durée, car le lendemain, à une seconde visite, la colère avait augmenté.

— Mais, que vois-je ? dit le prêtre. Vous parlez ainsi et vous gardez près de votre lit une image de Notre Dame de Fourvière !

— Oni, et cela ne vous regarde pas.

— Mais n'avez vous pas peur de l'influence de la sainte Vierge ? Vous n'êtes donc pas franc-maçon ?